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И вновь звенит «Весенняя капель»
Любимая всеми поколениями студентов «Весенняя капель» встречала гостей 17 марта в культурно-досуговом 
комплексе имени Ленина. Этот фестиваль студенческого творчества в следующем году отмечает 25-летие! 

И как всегда, яркими, ори-
гинальными выступлениями 
украсили «Весеннюю капель» 
наши студенты: вышли на сцену 
и приятно удивили жюри и 
зрителей. Программа каждого 
филиала – творческая удача кол-
лектива: все получилось красоч-
но, зрелищно и… познавательно. 
Сколько нового и интересного 
узнали зрители, вместе с чисто-
польцами «побывав» в местном 
краеведческом музее или благо-
даря альметьевцам разгадывая 
загадку сундука царицы Алтын-
чеч, в котором скрыты вечные 
ценности – а это любовь, госте-
приимство, почитание традиций, 
уважение к истории своего края. 

Бугульминцы привезли в Ка-
зань трогательную историю ма-
ленькой девочки, оставшейся 
без родителей. Ну а артисты На-
бережночелнинского филиала 
пригласили нас в татарскую де-
ревню: интересно было видеть, 
как городской парень открыва-
ет ее для себя, знакомясь с дере-
венскими жителями.

Атмосферой праздника было 
пронизано выступление нижне-

камцев: как в калейдоскопе сме-
няли друг друга красивые номе-
ра – танцевальные, вокальные… 
Замечательную программу пред-
ставил колледж КИУ: в один из 
домов культуры приезжает про-
веряющий из министерства, и 
вокруг этого события строится 
сюжет.

Каждый филиал показал на-
стоящий мини-спектакль – со 
своей идей, изюминкой.. И все 
сделано талантливо – сценарии, 
режиссура, декорации, спецэф-
фекты, костюмы... А выступление 
студентов?! Вот уж кто восхища-
ет талантами. Невозможно было 
оторвать взгляд от сцены, когда 
они пели, танцевали, представ-
ляли коллекции театров моды, 
показывали чудеса воздушной 
гимнастики…

Члены жюри совещались 
долго, и вот их вердикт. Гран-
при «Весенней капели» полу-
чил колледж. Первое место 
разделили Бугульминский и 
Набережночелнинский филиа-
лы, второе – Чистопольский и 
Нижнекамский. Третье место – 
у альметьев цев. 
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Признание заслуг 

Ценности  
«Крымской весны»
Девять лет назад, 16 марта 2014 года, народы Крыма подавля-
ющим большинством в 97 % голосов сделали выбор за воссо-
единение с Россией. Сегодня, в условиях масштабных геопо-
литических изменений, крайне важно открытое, объективное, 
профессиональное обсуждение феномена «Крымской весны» 
представителями общественности, гражданского общества, 
экспертами по межнациональным отношениям, академиче-
ской средой.

школа гражданственности

Такая возможность для предмет-
ной дискуссии появилась 17 марта. 
В тот день на площадке Дома друж-
бы народов Татарстана в смешан-
ном онлайн/оффлайн формате со-
стоялся круглый стол «“Крымская 
весна” как пролог российского 
мира в XXI веке». Организаторами 
мероприятия выступили Ассамблея 
и Дом дружбы народов Татарстана, 
Общественная палата Республики 
Татарстан, Казанский инновацион-
ный университет имени В. Г. Тими-
рясова, Интеллектуальная платфор-
ма «Гражданский экзамен».

Модератором обсуждения вы-
ступил заместитель Председателя 
Совета Ассамблеи народов Татар-
стана, директор Дома дружбы на-
родов Татарстана Ирек Ильдусо-
вич Шарипов. С приветственным 
словом к участникам обратился 
руководитель Исполкома Сове-
та Ассамблеи народов Татарстана 
Константин Геннадиевич Яковлев. 
В работе круглого стола участвова-
ли заместитель председателя Об-
щественной палаты Республики 
Татарстан Тимур Рафкатович Ка-
дыров, председатель РОО «Русское 
НКО Республики Татарстан» Ирина 
Алексеевна Александровская, член 
РОО «Объединенная украинская 
НКА Республики Татарстан» Татья-
на Владимировна Архипова, заме-
ститель директора ГБУ «Дом друж-
бы народов Татарстана» Наталья 
Викторовна Мясникова.

Представители академическо-
го сообщества выступили с до-
кладами, в которых раскрывались 
различные аспекты феномена 
традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей в све-
те «Крымской весны»: философский, 
геополитический, социологиче-
ский, исторический, религиозный, 
этический, нравственный. Всего 
было представлено 8 докладов.

 Историческому экскурсу в геопо-
литику было посвящено выступле-
ние доктора социологических наук, 
профессора КНИТУ Андрея Римови-
ча Тузикова. О развороте логисти-
ческих потоков на Глобальный Юг 
шла речь в докладе члена Обще-
ственного совета ФАДН Николая 
Ивановича Григорьева. О попытках 
интеграции Крыма в состав России 
в 90-е годы XX века рассуждал руко-
водитель Экспертного совета Цент-

С уважением к истории  
и культуре края

Изучение, сохранение и использование историко-культурного наследия Поволжья 
стали главными темами обсуждения первой Всероссийской научно-практической 
конференции «Волго-Камье: история, социально-культурное наследие и перспек-
тивы», организованной по инициативе Главы Чистопольского муниципального 
района Чистопольским филиалом Казанского инновационного университета. 

конференция

Проведение такого рода ме-
роприятия в Чистополе в Год 
национальных культур и тра-
диций очень символично, ведь 
наш город является одним из 
древнейших исторических го-
родов Прикамья. Название го-
рода узнаваемо как в Респуб-
лике Татарстан, так и в России, 
потому что он имеет богатое 
историческое прошлое, веду-
щее отсчет с древних времен. 
Наследие Чистополя уникально: 
144 объекта культурного насле-
дия, 250 памятников археоло-
гии, выдающиеся имена – все 
это помогает городу сохранить 
свою самобытность. 

Участие в конференции при-
няли представители органов 
власти, предпринимательского 
сообщества, социально-культур-
ной сферы, образования, духо-
венства, ученые, эксперты, бо-
лее 400 участников и гостей из 
более чем 20 городов России и 
зарубежья.

Модератором пленарного за-
седания выступила директор Чи-
стопольского филиала КИУ Дина-
ра Наилевна Залялова. 

С приветственными словами к 
участникам и гостям обратились 
члены президиума конференции: 
Глава Чистопольского муниципаль-
ного района РТ Дмитрий Алексее-
вич Иванов, ректор Казанского ин-
новационного университета Асия 
Витальевна Тимирясова, депутат 
Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Феде-
рации Артем Вячеславович Про-
кофьев, заместитель председателя 
Государственного комитета Респуб-
лики Татарстан по туризму Гульна-
ра Маратовна Сафина, заместитель 
директора по научной работе, руко-
водитель Центра истории и теории 
национального образования Инсти-
тута истории им. Ш. Марджани Ака-
демии наук Республики Татарстан 
Марат Мингалиевич Гибатдинов. 

Со сцены прозвучали доклады 
на тему исторического наследия 
Чистопольского района. Большой 
интерес слушателей вызвал блок 
докладов, посвященных личности 
и жизненному пути Архимандрита 
Палладия (в миру Петр Иванович 
Кафаров). 

В завершение конференции 
Динара Наилевна поблагодарила 

всех участников за интересные 
и содержательные выступления 
и выразила надежду, что данное 
мероприятие станет отправной 
точкой в начале большого пути 
популяризации исторического 
и культурного наследия нашего 
района и развития туристическо-
го потенциала.

Более предметное обсуждение 
поставленных вопросов продол-
жилось на заседании круглого 
стола, а также в рамках секцион-
ных заседаний конференции.

Приятно отметить, что Казан-
ский инновационный универ-
ситет имени В. Г. Тимирясова 
за интересован в сохранении 
исторического, культурного, 
при родного наследия Чистопо-
ля и является стратегическим 
партнером органов власти в его 
продвижении, вносит весомый 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие Чистопольского 
муниципального района и по-
вышение его туристского по-
тенциала.

Анастасия НОВИКОВА, 
секретарь-референт директора 

(Чистополь)

ральной избирательной комиссии 
РТ, кандидат исторических наук, до-
цент КНИТУ-КХТИ Роман Юрьевич 
Беляков. Предыстории «Крымской 
весны» – «Оранжевой революции», 
«Евромайдану», антиконституцион-
ному перевороту на Украине 2013 – 
2014 годов – посвятил свой доклад 
доктор философских наук, профес-
сор Крымского федерального уни-
верситета Олег Константинович 
Шевченко. Кандидат исторических 
наук, доцент К(П)ФУ Владимир Ни-
колаевич Рогатин рассказал ауди-
тории об исторических параллелях 
собирания русских земель с точки 
зрения православного осмысления. 

От Казанского инновационно-
го университета выступили три 
докладчика. Главная мысль в до-
кладе почетного профессора КИУ, 
доктора экономических наук, 
профессора НИУ ВШЭ Иосифа Ев-
геньевича Дискина – моральное 
право российских элит на власть, 
подтвержденное воссоединением 
Крыма с Россией, закономерность 
реакции российского общества 
в форме «крымского консенсу-
са». Красной нитью по выступле-
нию доктора философских наук, 
профессора, советника ректора 
по стратегическим инициативам 
Олега Дмитриевича Агапова про-
ходила мысль о «глубинной пере-
сборке» российской цивилизации 
на основе «Крымской весны», раз-
витии иерархии единства в поли-
этничном многообразии России. 
Лейтмотивом речи автора этих 
строк стали вопросы современ-
ных международных отношений, 
обоснование природы конфликта 
между «коллективным Западом» и 
Россией, геополитические основы 
воссоединения Крыма с Россией.

Айдар МУЛЛАЯНОВ,  
кандидат исторических 

наук, специалист в области 
международных отношений 

(Казань)

За заслуги в труде и продол-
жительную работу нагрудного 
знака «Ветеран» Министерства 
науки и высшего образования 
Российской Федерации удосто-
ена Гумилевская Елена Пав-
ловна, старший преподаватель 
кафедры управления.

За многолетний добросовест-
ный труд и значительные заслу-
ги в сфере образования звание 
«Почетный работник сферы 
образования Российской Фе-
дерации» присвоено старшему 
преподавателю кафедры бухгал-
терского учета и аудита Бусыги-
ной Елене Федоровне.

За вклад в строительство, ре-
конструкцию и капитальный ре-
монт объектов образования в 
Республике Татарстан Почетной 

грамотой Министерства строи-
тельства, архитектуры и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Республики Татарстан награжде-
ны начальник ремонтно-строи-
тельного отдела Ключников 
Алексей Владимирович и ин-
женер-электрик ремонтно-стро-
ительного отдела Зайнутдинов 
Айрат Ахнапович.

За активное участие в прове-
дении Всероссийских провероч-
ных работ в Республике Татарс-
тан в 2022 году Благодарностью 
Министерства образования и 
науки Республики Татарстан от-
мечена доцент кафедры ком-
пьютерного моделирования и 
техносферной безопасности Ав-
вакумова Надежда Юрьевна.

 «Большая перемена»

Здесь  
не оценивают, 
а ценят
В Парке науки и искусства 
«Сириус» Сочи стартовал 
четвертый сезон «Большой 
перемены».

Двухдневная насыщенная про-
грамма, конечно, порадовала. 
Первый день начался с выста-
вочной зоны, где были представ-
лены ведущие российские ком-
пании: Росатом, РЖД и другие, 
а также различные траектории 
развития молодежи: Университет 
2035, «Билет в будущее», «Другое 
дело»… Все они презентуют свои 
ноу-хау и ждут молодое поколе-
ние в своих рядах. 

Самое запоминающееся из 
всех мероприятий – встреча в 
рамках мотивационной дискус-
сии «Спортивный образ жизни 
как тренд» с известными спорт-

сменами, такими как серебря-
ный призер Олимпийских игр в 
Солт-Лейк-Сити, чемпион мира и 
Европы Илья Авербух, двукрат-
ная олимпийская чемпионка, 
чемпион ка мира легкоатлетка 
Светлана Мастеркова.

Экскурсия по лабораторному 
комплексу университета «Сири-
ус» ярко представлена лабора-
ториями биохакинга, нанотех-
нологий, космических систем, 
прототипирования и другими. 
На базе университета также со-
зданы различные полигоны, и 
все они под лозунгом «Мечтай! 
Твори! Думай!»

Следующий день порадовал вы-
ступлением генерального дирек-
тора АНО «Большая Перемена» 
Наталии Мандровой. Она расска-
зала о нововведениях конкурса в 
2023 году и призвала нас – педаго-
гов-наставников – вовлекать как 
можно больше студентов в этот 
проект и доносить до них лозунг 
«Большой перемены» – «Здесь не 
оценивают, а ценят».

Открыл 4-й сезон изумительный 
концерт, на котором чествовали 
не только участников-победите-
лей, но и педагогов-наставников. 

Светлана БИКМЕТОВА, 
 директор колледжа (Нижнекамск)

Фото: сайт Дома дружбы народов РТ
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Вместе мы – сила
Инклюзия стала частью повседневной жизни. Наконец 
общество поняло и приняло, что каждый человек имеет 
право на достойную жизнь, на образование, психологи-
ческую поддержку, социальную адаптацию… Об этом 
шла речь на XII Международном форуме «Преемствен-
ная система инклюзивного образования: современные 
вызовы», который традиционно проводит Казанский 
инновационный университет.

форум

Программа форума, проходив-
шего в течение трех дней – с 15 
по 17 марта, органично вобрала 
в себя как теоретическую, так и 
практическую составляющие, 
предусматривала и секционные 
заседания, и дискуссионные 
площадки, и различные мастер-
классы. Все, кто присутствовал 
на мероприятиях форума, полу-
чили колоссальный объем ин-
формации! 

Началось мероприятие с меж-
дународной олимпиады школь-
ников и студентов по социо-
культурной и образовательной 
инклюзии «Вместе мы – сила», в 
которой участвовало 14 команд 
из восьми регионов страны – это 
100 человек! Они выполняли за-
дания, требующие творческого 
подхода, на выявление знаний в 
области инклюзивного образо-
вания. Отзывы об олимпиаде – 
самые восторженные! Вот лишь 
несколько из них: «Спасибо за 
доставленную радость встре-
чи, общение и соревнования! 
Коллеги, отличная организация 
мероприятия, замечательный 
старт международного фору-
ма. По-другому вы и не можете! 
Набережночелнинский педаго-
гический в восторге!», «Заме-
чательное мероприятие! Мы со 
студентами не могли упустить 
такую возможность. Благодарим 
организаторов и участников за 

организацию и сопровождение 
мероприятия», «Спасибо за воз-
можность участия в олимпиаде, 
за полученный опыт»… 

В этот же день состоялась ра-
бота секций, которая позволила 
выслушать мнение участников и 
определиться с тем, на чем ак-
центировать внимание в даль-
нейшей совместной работе.

Второй день форума про-
ходил в театре кукол «Экият», 
где создана доступная среда. 
Здесь были организованы мас-
тер-классы, инклюзивные игры, 
затем проходила презентация 
некоммерческих организаций, 
ассоциаций, которые работают 
с детьми, имеющими ограни-
ченные возможности здоровья. 
В этих мероприятиях приняли 
участие свыше 700 человек! 

Проблемами инклюзии Казан-
ский инновационный универ-
ситет занимается более 10 лет. 
Приветствуя участников пле-
нарного заседания, ректор вуза 
Асия Витальевна Тимирясова 
назвала направления, по кото-
рым вуз ведет исследования: 
инклюзивное образование как 
педагогическая инновация; циф-
ровизация инклюзивного обра-
зования, технологии снижения 
инвалидизации детей начиная 
от внутриутробного развития; 
поликультурное инклюзивное 
образование; дислексия и дис-

графия как причина снижения 
успеваемости школьников и 
другие. 

«На форуме, – рассказывает 
его инициатор и идейный вдох-
новитель Дания Загриевна Ах-
метова, профессор, доктор пе-
дагогических наук, проректор 
по непрерывному образованию 
КИУ, директор НИИ педагогиче-
ских инноваций и инклюзивно-
го образования, – мы охватили 
широкий круг проблем, и все 
выст упления были ак т уаль-
ными. Форуму предшествовал 
опрос 2241 человека, который 
мы провели при поддержке Ми-
нистерства образования и нау-
ки Республики Татарстан с целью 
узнать, каких компетенций не 
хватает сегодня педагогу. И вы-
яснилось, что для многих пред-
ставляет сложность работа с 
детьми, имеющими умственную 
отсталость, расстройство аути-
стического спектра, тяжелые ре-
чевые нарушения. Наш НИИ эти-
ми проблемами занимается, и в 
течение года, до следующего фо-
рума, мы предполагаем органи-
зовать для педагогов семинары, 
мастер-классы, которые помогут 
им обрести новые компетенции. 
Нужно отметить, 83 % педагогов 
дошкольных образовательных 
учреждений, согласно нашему 
исследованию, повернулись ли-
цом к инклюзивному образова-

нию. Это большой процент, и это 
нас радует.

Вопросы организации обуче-
ния и воспитания лиц с различ-
ными нозологиями – это сквоз-
ные проблемы наших форумов, 
как и проблема здоровьесбе-
режения. Специалисты бьют 
тревогу: здоровье населения 
ухудшается. Причина этому и 
последствия перенесенного ко-
вида, и всевозможные инфекции, 
и экологические проблемы… Се-
годня один из наших наиболее 
перспективных проектов – «Че-
ловек экологичный». Речь идет 
о здоровом во всех отношениях 
человеке, обладающем гармо-
нией внутренней и с миром. В 
рамках этого проекта мы тесно 
сотрудничаем с врачами, педа-
гогами, психологами и пришли к 
выводу, что, например, инвали-
дизацию, особенно это касается 
детей, можно снизить, если пра-
вильно выстроить диагностиче-
скую работу». 

Об одном из методов диагно-
стики – расширенном неонаталь-
ном скрининге на врожденные 
и наследственные заболевания 
– на форуме рассказали глав-
ный врач городской детской 
больницы № 1 Казани Владимир 
Сергеевич Филатов и заведую-
щая лабораторией технологий 
инк люзивного образования 
КИУ Маргарита Александров-
на Филатова-Сафронова. Скри-
нинг позволяет в первые же дни 
жизни ребенка выявить риски 
врожденных и наследственных 
заболеваний и начать лечение.

Большой интерес вызвало и 
выступление члена-корреспон-
дента Российской академии об-
разования Светланы Борисовны 
Лазуренко (Москва), присоеди-
нившейся к форуму в режиме он-
лайн. Она рассказала о факторах 
и условиях здоровьесбережения 
обучающихся с ОВЗ, а многие из 
таких детей, как правило, имеют 

проблемы со зрением, наруше-
ния костно-мышечной системы, 
испытывают большую нервную 
нагрузку.

Так же в режиме видеосвя-
зи выступил ученый из Италии 
Клау дио Гросси, поделившийся 
опытом интеграции детей миг-
рантов в образование. «В ита-
льянской школе акцент делается 
на траектории индивидуально-
го обучения», – подчеркнул про-
фессор Гросси.

Вообще, на форуме был рас-
смотрен очень широкий круг 
вопросов, даже такой, как не по-
пасться на уловки мошенников 
в киберпространстве. Об этом 
рассказал главный экономист 
Отделения Национального банка 
по Республике Татарстан Михаил 
Евгеньевич Иванов.

Совместная работа универ-
ситета с некоммерческими, об-
щественными организациями, 
образовательным, медицинским, 
родительским сообществами по-
зволяет рассматривать пробле-
му инклюзии в комплексе. Это 
отметили и работавшие в февра-
ле в Казани эксперты Института 
коррекционной педагогики (Мо-
сква), которые высоко оценили 
деятельность вуза в области ин-
клюзии. Исследования нашего 
университета в этой сфере при-
носят реальную пользу людям с 
ограниченными возможностями 
здоровья, повышают качество их 
жизни.

Очень хорошо, что есть такая 
профессиональная площадка, 
как ежегодный форум «Преем-
ственная система инклюзивно-
го образования», который объе-
диняет преданных своему делу, 
заинтересованных в своем про-
фессиональном развитии специ-
алистов. «И остановки в нашей 
работе быть не может!» – заве-
рила Дания Загриевна Ахметова. 

Наиля МАЗИТОВА
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В марте отметила юбилей директор Бугульминского и Альметьевского филиалов, 
доктор экономических наук, профессор Ирина Викторовна Миргалеева.

лица университета

Асия Витальевна Тимирясова, 
ректор Казанского 
инновационного университета: 

– Ирина Викторовна профес-
сионально выросла и состоя-
лась в нашем вузе – пришла в 
Бугульминский филиал выпуск-
ницей Московского энергети-
ческого университета и прошла 
все ступени преподавательской, 
научной, управленческой дея-
тельности. Работая здесь, защи-
тила кандидатскую и докторскую 
диссертации, была заместите-
лем директора филиала, затем 
возглавила его. У нее есть все 
качества успешного руководи-
теля: инициативность, умение 
правильно организовать работу 
и нацелить коллектив на реше-
ние поставленных задач… Не-
случайно мы доверили ей еще 
и руководство Альметьевским 
филиалом. Ирина Викторовна 
прекрасно справляется со сво-
ими обязанностями: оба фили-
ала хорошо развиваются. По ее 
инициативе открываются новые 
специальности, как, например, 
IT-направление в Альметьевске.

Желаю Ирине Викторовне 
много радостных дней, здоро-
вья и материнского счастья. Ее 
дочери Маргарите совсем ско-
ро предстоит определяться с 
профессией, и пусть она найдет 
правильный путь и будет такой 
же успешной, как и ее мама.

Коллектив преподавателей 
Бугульминского филиала:

– Более 20 лет Ирина Викто-
ровна Миргалеева руководит 
нашим филиалом. А начинала 
она свой трудовой путь в стенах 
тогда еще Института экономи-
ки, управления и права препо-
давателем экономических дис-
циплин. 

Инициатива и профессиона-
лизм молодого талантливого 
педагога были сразу замечены, 
и очень скоро она стала дека-
ном экономического факульте-
та. Не случай, не обстоятельст-
ва привели Ирину Викторовну 
к руководящей должности, а ее 
трудолюбие, организаторские 
способности, целеустремлен-
ность. Почти 30 лет трудовой 
деятельности! Наверное, для 
любого человека это не просто 
период в жизни, а огромный 
путь, полный взлетов и падений, 
радостей и горестей, побед и не-
удач… А для руководителя – это 
постоянная и целенаправленная 
работа по самосовершенствова-
нию и формированию единого 
образовательного пространства. 
Без преувеличения можно ска-
зать, что университет и колледж 
для Ирины Викторовны – это 
ее жизнь, призвание и радость. 
С самого начала руководства она 
проявила свое мастерство и луч-
шие качества администратора, 

что позволило педагогическому 
коллективу вырасти в дружную 
и сплоченную команду, способ-
ную решать любые вопросы обу-
чения и воспитания подрастаю-
щего поколения.   Для нее важно 
быть небезразличной к своей 
работе. Душой болеть за все на 
свете, во все вникать, а главное, 
верить в студентов, в препода-
вателей.

Вот поэтому любая студенче-
ская потребность   для Ирины 
Викторовны является законом. 
В списке ее дел просьбы студен-
ческого совета всегда стоят с 
пометкой «Срочно!» Нужна в ку-
лерах вода – пожалуйста! Хотят 
ребята развивать театральное 
искусство – вот вам отремонти-
рованный актовый зал. Захотели 
заниматься спортом – держите 
форму баскетбольную и волей-
больную. Бесспорно, руководи-
тель не слепо идет на поводу у 
студентов. Ирина Викторовна 
понимает, что может мотивиро-
вать ребят развиваться самим 
и развивать родной колледж. И 
слово наставника – главный мо-
тиватор. Она всегда перед ответ-
ственным конкурсом придет за 
кулисы, скажет напутственные 
слова артистам и обязательно 
после спектакля их поблагода-
рит. И даже если кто-то ошибся, 
то найдет для него правильные 
слова с верой в добрые начала 

человека. Столь же тепло она от-
носится и к преподавателям. Ра-
дуется каждой их победе, может 
поделиться историей из своей 
жизни, чтобы поддержать, пос-
тоянно мотивирует их на само-
развитие.  

Все в коллективе знают, какая 
Ирина Викторовна прекрасная 
дочь, гордость своих родителей. 
Заботливая сестра. И, конечно, 
мама. Для дочери она   друг и 
муд рый наставник.  

Примите наши поздравления, 
Ирина Викторовна. Пусть люби-
мая работа всегда занимает осо-
бое место в Вашей жизни, но не 
будет всей жизнью!  

Коллектив  
Альметьевского филиала:

– Ирина Викторовна, примите 
наши самые теплые поздравле-
ния с днем рождения! 

Вы – прекрасный человек, 
опытный руководитель и насто-
ящий профессионал своего дела! 
Желаем сохранить все то, что у 
Вас есть, – мудрость, энергию, 

терпение, честность, доброту, 
справедливость, понимание, не-
равнодушное отношение к сво-
им подчиненным. Пусть работа 
всегда приносит удовлетворе-
ние и дает стимул двигаться впе-
ред! Идите по жизни с юноше-
ским задором и максимальным 
позитивом. И, конечно, дома 
пусть Вас ждут уют и близкие, 
любящие люди.

Студенческий совет 
Альметьевского филиала:
Желаем крепкого здоровья,
Улыбок, радости, добра,
Пусть в жизни будет все спокойно,
Не знать тревоги никогда. 
Директором быть явно трудно.
Но с Вами конкуренты не страшны.
И каждый знает, что в КИУ уютно, 
Ведь лучший наш директор – это Вы! 
Душа пусть радуется каждый день,
И будет мощным Ваш карьерный рост. 
КИУ всегда поддержит и поможет, 
А филиал под Вашим руководством 

расцветет!

Во всем должен быть порядок
И его в университете обеспечивают сотрудники хозяйственной части,  
среди которых Ринат Габдульфартович Гильмутдинов. Недавно ему 
исполнилось 55 лет, и без малого 20 из них он работает в нашем вузе. 
Сколько за эти годы в уни-

верситете появилось новых 
корпусов и объектов! А значит, 
и объем хозяйственных работ 
увеличился: есть куда прило-
жить опыт и мастерство Ринату 
Габдульфартовичу. За какое бы 
дело он ни взялся, все спорит-
ся в его руках, все делает на со-

весть, основательно – такой уж 
него характер. 

В коллективе университета 
к Ринату Габдульфартовичу от-
носятся с большим уважением. 
Ректор Асия Витальевна Тими-
рясова, поздравляя юбиляра, 
отметила его как исполнитель-
ного, ответственного работника, 

настоящего умельца: «Вы ежед-
невно поддерживаете порядок 
и ухоженность в нашем универ-
ситете, с душой подходите к лю-
бому делу. Мы очень ценим Вас 
за отзывчивость, доброту, вни-
мательное отношение к людям и 
искренне благодарим за много-

летнюю добросовестную работу 
в вузе». 

Как и любому человеку, ра-
дость жизни Ринату Габдуль-
фартовичу дает семья. Вместе с 
супругой он вырастил хорошего 
сына, а незадолго до своего юби-
лея стал дедушкой: у Рината Габ-
дульфартовича родилась внучка. 

Поздравляем нашего юбиля-
ра! Долгой, счастливой жизни, 
здоровья, благополучия Вам, 
Ринат Габдульфартович. И пусть 
все пожелания, прозвучавшие в 
Ваш день рождения, непремен-
но сбудутся. 

Открыт Клуб молодых избирателей 
В Доме Советов Нижнекамска состоялась презентация Клуба молодого избирателя, кото-
рый создан на базе Нижнекамского филиала Казанского инновационного университета. 

презентация

Презентация проходила во 
время встречи студентов юриди-
ческого факультета и колледжа 
КИУ с председателями террито-
риальных избирательных комис-
сий города и Нижнекамского 
муниципального района Респу-
блики Татарстан. В рамках встре-
чи были определены цель созда-
ния Клуба молодого избирателя, 
его задачи и структура, начата 

работа по формированию про-
ектов Положения о Клубе мо-
лодого избирателя и плана его 
работы на 2023 год. К участию в 
работе клуба приглашаются уча-
щиеся, студенты, преподаватели 
образовательных организаций.

Встреча прошла продуктив-
но, в деловой и дружеской об-
становке. Будущие члены Клуба 
молодого избирателя получи-

ли возможность ознакомить-
ся с системой работы местных 
органов власти, в том числе с 
работой территориальных из-
бирательных комиссий Нижне-
камска и Нижнекамского муни-
ципального района Респуб лики 
Татарстан.

Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  
председатель Клуба молодого 

избирателя (Нижнекамск) 

Стипендиат 
Академии  
наук РТ
Магистрант Эльмира 
Саликова стала лауреатом 
стипендии Академии наук 
Республики Татарстан. 

Эта стипендия присуждает-
ся дважды в год с целью под-
держки  студентов, проявив-
ших себя в учебе и научных 
изысканиях. Эльмира вошла в 
число 15 обладателей стипен-
дии на весенне-летний семестр 
2022/2023 учебного года.

В своем проекте на соиска-
ние стипендии Академии наук 
РТ, который Эльмира выпол-
нила под научным руковод-
ством профессора, доктора 
экономических наук, заведу-
ющего кафедрой логистики Гу-
зель Равгатовны Таишевой, она 
предлагает меры по сохране-
нию здоровья населения. Ко-
миссия по присуждению сти-

пендий высоко оценила эту 
работу, отметив ее актуаль-
ность.

Эльмира учится на первом 
курсе магистратуры факуль-
тета менеджмента и инже-
нерного бизнеса, увлеченно 
занимается научными иссле-
дованиями, и все ее проекты 
связаны с логистикой. 

Напомним, это не первая 
престижная стипендия Эльми-
ры Саликовой. Трижды (!) она 
становилась  лауреатом сти-
пендии мэра Казани – во время 
учебы в колледже КИУ, затем 
– обучаясь на бакалавриате, а 
третью – уже магистрантом – 
получила накануне нового года.

гордимся
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Любить то, чему учишь,  
и уважать тех, кого учишь 
Высоким профессиональным признанием стало для наших 
преподавателей Альфии Рахимзяновны Домрачевой  
и Ирины Александровны Прусовой участие 
в Республиканском профессионального конкурсе дуэтов 
«Наставник – специалист СПО», где они заняли второе место.

знай наших!

Этот конкурс проводится в Та-
тарстане впервые. По результатам 
заочного этапа, в ходе которого 
нужно было представить ролик о 
своей работе, из более 40 участ-
ников на следующий, очный этап 
конкурса прошли 10 дуэтов – пре-
подавателей колледжей Казани, 
Набережных Челнов, Нижнекам-
ска, Чистополя, Лениногорска, Аль-
метьевска, Арска.

Нужно отметить, что участники 
в основном представляли профес-
сии психолого-педагогического 
направления, и только наши пре-
подаватели – технического! Они 
презентовали свой педагогиче-
ский лайфхак, который помогает 
студентам легко усвоить матери-
ал: рассказали просто о сложном. 
Всю информацию о двигателях ав-
томобиля Альфия Рахимзяновна 
и Ирина Александровна разбили 
на простые составляющие, а затем 
дифференцировали детали по цве-
там и свойствам, что облегчает по-
нимание нового материала.

…В 2010 году основатель и пер-
вый ректор Казанского иннова-
ционного университета Виталий 
Гайнуллович Тимирясов предло-
жил открыть в колледже специ-
альность по ремонту автомоби-
лей. Идея возникла не случайно и 
не спонтанно. Одним из деловых 
партнеров вуза на тот момент была 
крупная база по техническому об-
служиванию автомобильного тран-
спорта, а в институте уже успешно 
осуществляла учебную и научную 
деятельность кафедра управления 
качеством, которую возглавляла 
Ирина Ильгизовна Антонова – се-
годня доктор экономических наук, 

профессор. Здесь успешно реали-
зуются специальности техническо-
го профиля. 

Идею поддержали проректор по 
непрерывному образованию док-
тор педагогических наук, профес-
сор Дания Загриевна Ахметова. Вуз 
получил лицензию, и был объявлен 
набор. Группа успешно была набра-
на, несмотря на существующую се-
рьезную конкуренцию со стороны 
автотранспортного техникума.

Первым руководителем специ-
альности был Павел Владимирович 
Демин, директор автошколы вуза. 
Но он переехал в другой город, и 
специальность нуждалась в новом 
руководителе. И не только специ-
альность, но и целый отряд маль-
чишек, обучением и воспитанием 
которых надо руководить.

На имеющуюся вакансию по 
объявлению откликнулась Аль-
фия Рахимзяновна Домрачева. Но 
в головах у всех был четко сфор-
мированный стереотип руково-
дителя технической брутальной 
специальности – только мужчина! 
Однако уже при первом знакомст-
ве Альфия Рахимзяновна произве-
ла самое положительное впечатле-
ние. В кабинет вошла аккуратная 
молодая женщина. Ее голос звучал 
твердо, звонко. Грамотная речь, 
ясно сформулированные мысли, 
безупречное образование и опыт 
работы, прекрасное резюме спо-
собствовали однозначному реше-
нию – принять на работу. 

В первые дни работы, за неболь-
шой промежуток времени – зна-
комство с ребятами, совместное 
мероприятие по командообразо-
ванию, предложения по внесению 

Держать в работе 
высокую планку
Каждый успех, достижение 
преподавателей и студентов – гордость 
вуза. Совсем недавно доценту, кандидату 
юридических наук, заслуженному 
работнику культуры Республики 
Татарстан Тимуру Зиряковичу Юсупову 
вручили награду как руководителю одного 
из лучших учреждений культуры Казани.

Да, вот уже пять лет Тимур Зи-
рякович является директором 
Культурного центра «Залесный», 
который получил признание как 
на республиканском, так и на все-
российском уровне: в 2022 году 
«Залесный» выиграл два федераль-
ных гранта – Президента РФ и Фон-
да культурных инициатив РФ. 

Школа Виталия Гайнулловича 
Тимирясова

– Как Вам, ученому, юристу, уда-
лось добиться таких результатов? 
– спрашиваю Тимура Зиряковича.

– Благодаря нашему университе-
ту, – отвечает директор «Залесно-
го». – Я в вузе уже 15 лет работаю, 
начинал еще при Виталии Гайнул-
ловиче Тимирясове. И с гордостью 
могу сказать, что под его началом 
прошел хорошую управленческую 
школу. Меня всегда восхищал та-
лант Виталия Гайнулловича четко 
организовать работу и объединять 
коллектив. С удовольствием вспо-
минаю, как приходилось ездить по 
нашим филиалам, где мы читали 
лекции, проводили семинары, об-

щались с коллегами, и не покидало 
ощущение твоей принадлежности 
к огромному коллективу. Я видел, 
как Виталий Гайнуллович работа-
ет, как общается с сотрудниками, 
преподавателями, студентами, с 
каким вниманием к каждому от-
носится, и это действительно была 
школа! Я помню все его наставле-
ния. Никогда не забуду его слова: 
«Не останавливайтесь на достиг-
нутом, всегда задавайте себе высо-
кую планку». Следуя его заветам, в 
своей деятельности стараюсь дер-
жать эту высокую планку. Радует, 
что атмосфера, созданная Витали-
ем Гайнулловичем, в университе-
те сохраняется, и за это огромная 
благодарность нашему ректору 
Асие Витальевне.

Сегодня в нашем Культурном 
центре я не единственный, кто свя-
зан с Казанским инновационным 
университетом. Мой заместитель, 
моя правая рука – выпускница 
юридического факультета Татьяна 
Смолина (Кайтанова). Она прош-
ла у нас все ступени обучения – от 
колледжа до магистратуры, окон-

чила вуз с красным дипломом. В 
годы студенчества Татьяна была 
активисткой, принимала участие в 
общественной и творческой жизни 
вуза. И этот опыт сейчас очень при-
годился ей в должности заместите-
ля руководителя. Мы с гордостью 
несем звание тимирясовцев! 

«Залесный»:  
для детей и взрослых

Культурный центр стал местом 
притяжения людей самых разных 
возрастов из поселка Залесный и 
жилого массива «Салават Купере». 
«Самым маленьким по три-четы-
ре года, а самая взрослая – всеми 
уважаемая Зульхабира апа Саха-
бутдинова, ей 92, и она до сих пор 
принимает участие в концертах! В 
годы Великой Отечественной вой-
ны она ребенком выступала перед 
ранеными в казанских госпиталях 
и сейчас радует всех своей актив-
ностью и жизнелюбием, – расска-
зывает Тимур Зирякович. 

Сюда все приходят с большим 
удовольствием: в «Залесном» каж-
дому найдется дело по душе и инте-

Фото: Официальный сайт Управления 
культуры Исполнительного комитета г. Казани

ресам. Здесь работают талантливые, 
преданные своему делу сотрудни-
ки. Благодаря их стараниям в Куль-
турном центре проводятся раз-
личные мастер-классы, фестивали, 
концерты, в которых свое мастер-
ство представляют творческие кол-
лективы «Залесного», открываются 
тематические выставки, в том числе 
посвященные культуре разных на-
родов, проживающих в Татарстане.

По условиям муниципального 
конкурса на лучшее учреждение 
культуры Казани оценивались 
эффективность работы команды 
за 2022 год, творческие дости-
жения, финансовые успехи… По 
всем этим показателям Культурный 
центр «Залесный» вышел в лидеры!

Символично, что награждение 
проходило в Культурном центре 
«Сайдаш», где заместителем ди-
ректора работает мама Тимура 
Зиряковича – народная артистка 
России, профессор Лима Галиевна 
Кустабаева, которая в течение 30 
лет была художественным руко-
водителем  Государственного ан-
самбля песни и танца Республики 
Татарстан.

В помощь бойцам
В «Залесном» есть своя студия 

декоративно-прикладного искус-
ства, где создают и женские на-
грудные украшения – изю, хасите. 
«А сегодня участники студии изго-
тавливают маскировочные сетки 
для наших бойцов, – рассказыва-
ет Тимур Зирякович. – Да и весь 
коллектив Культурного центра не 
остался в стороне от благородного 
дела – мы приобретаем продукты, 
медикаменты, теплые вещи и вме-
сте с маскировочными сетками 
отправляем в Луганскую область».

Два крыла одной птицы 
Удивительно, как умудряется 

всюду успевать Тимур Зирякович! 
Преподавать (он читает студентам 
лекции по инвестиционному пра-
ву), руководить одним из лучших 
в Казани культурных центров… 
А еще семья, где растут две доче-
ри… Но есть у него еще одна от-
ветственная обязанность – Тимур 
Зирякович ведет большую работу 
в Ассамблее народов Татарстана, 
являясь руководителем автономии 
башкир Казани:

– Я с детства владею татарским 
и башкирским языками, оба мне 
близки и дороги. Совместно с Ас-
самблеей народов Татарстана, 
многонациональной воскресной 
школой мы многое делаем для 
сохранения башкирского языка 
и культуры, укрепления дружбы 
между нашими народами. Дружим, 
организуем совместные проекты с 
федеральным фондом Мустая Ка-
рима, который ведет деятельность 
по всей России, поддерживает 
культурные проекты. Как говорил 
писатель, поэт, драматург Мустай 
Карим, «татары и башкиры – как 
два крыла одной птицы». Эти сло-
ва запечатлены и на памятнике ему 
на Оренбургском тракте в Казани. 
Мы достойно представляем культу-
ру башкир в республике. Кстати, КЦ 
«Залесный» находится по соседству 
с улицей Мустая Карима. 

Поздравляем, Тимур Зирякович, 
с получением награды и желаем 
новых побед, благополучия и 
процветания возглавляемому Вами 
Культурному центру «Залесный». 

Наиля МАЗИТОВА

низованные студентами. Походы, 
выезды на природу. Посещение 
баз практик. На все это Альфия Ра-
химзяновна находит время и силы. 
При этом ребята-автомобилисты 
– первые помощники деканата. У 
многих есть автомобили, часть ко-
торых собрана самостоятельно, и, 
если требуется перевезти что-то 
для работы деканата, обустройст-
ва мастерской, ребята с радостью 
помогают.

Я часто задумываюсь над секре-
том успеха и профессионального 
мастерства Альфии Рахимзяновны. 
Ответ на поверхности: любовь к 
тому, чему учишь, любовь и уваже-
ние к тем, кого учишь, и при этом 
оптимизм, жизнелюбие и жизне-
стойкость, воля, самодисциплина и 
стремление воспитать это в ребятах.

Увеличивающееся количест-
во поступающих ребят привело к 
необходимости принимать новых 
преподавателей. Преподаватели 
технических дисциплин – супер-
редкость! Ирина Александровна 
Прусова была принята как препо-
даватель математики, но, узнав о 
ее техническом образовании, мы 
предложили ей попробовать вести 
ряд технических предметов. 

Предложили Альфие Рахимзя-
новне присмотреться к ней. Тан-
дем получился сразу. Пробным 
шагом было поручение провести 
ряд занятий по оформлению гра-
фической части дипломных работ. 
Результат был незамедлительным. 
От Ирины Александровны после-

довал ряд предложений по введе-
нию и установке новой компьютер-
ной программы для оптимизации 
процесса. И началась активная 
деятельная работа по внедрению 
этого процесса. Самые главные 
составляющие профессионально-
го дуэта: мастерство, ответствен-
ность, энергичность, четкое виде-
ние цели и процесса – сошлись в 
этих людях. И Ирина Александров-
на стала новым молодым ведущим 
преподавателем, в роли настав-
ника которого – Альфия Рахимзя-
новна. 

Успех сопутствует смелым и ре-
шительным. В первый год прохо-
ждения чемпионата World Skills 
колледж подал заявку на участие 
по компетенции «Ремонт и покра-
ска кузова» и получил почетное 
место в городском этапе соревно-
ваний. 

Участие в конкурсе професси-
ональных дуэтов и победное 2-е 
место – тоже смело и дерзко. Ведь 
это не профильная специальность 
гуманитарного вуза. И снова бле-
стящий результат!

Выражаю надежду, что еще дол-
гие годы глубокоуважаемые нами и 
обожаемые студентами Альфия Ра-
химзяновна и Ирина Александров-
на будут успешно работать, учить 
и воспитывать молодых специа-
листов и граждан на благо города, 
республики и всей нашей большой 
России.

Юлия ХАДИУЛЛИНА,  
директор колледжа (Казань)

изменений в учебный план и по 
обустройству лаборатории и мас-
терской.

Альфия Рахимзяновна работа-
ет в вузе 10 лет. За это время под 
ее личным руководством выпу-
щено 180 человек. И каждый вы-
пуск блестящий! Это невероятно, 
но в среднем из 20 допущенных к 
защите выпускников все 20 защи-
щают диплом на отлично! А ведь 
комиссию возглавляют практики, 
мастера своего дела. При этом за-
щита автомобилистов – это еще и 
огромное эстетическое удоволь-
ствие. Все парни – в четком дресс-
коде выпускника: белоснежные ру-
башки, отглаженные стрелки брюк, 
начищенные до блеска ботинки. А 
ведь далеко не все ребята, придя 
в колледж, имели представление о 
правилах и стиле одежды, этикете.

Это ежедневный труд Альфии 
Рахимзяновны. Часы, дни про-
веденных занятий и внеучебной 
работы с ребятами. Спортивные 
матчи по футболу, шахматам, орга-
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О туризме – под небом Петербурга
Студенты и преподаватели Казанского инновационного университета стали участника-
ми проводившегося 1 марта в городе на Неве V Ежегодного научно-практического фору-
ма «Тенденции и перспективы профессиональной подготовки в туризме».

Его организаторами стали Уни-
верситет при Межпарламентской 
ассамблее ЕврАзЭС совместно с АО 
«Сирена-Трэвел» – лидером в об-
ласти дистрибуции авиационных 
услуг в России. Главная цель форума 
– обмен опытом в области профес-
сиональной подготовки в туризме, 
анализе перспективных тенденций 
и новых трендов делового взаимо-
действия и партнерства между пред-
ставителями сферы туриндустрии и 
образовательными учреждениями.

Форум собрал на площадке 
представителей 10 образователь-
ных учреждений высшего и сред-
него специального образования 
Санкт-Петербурга, Казани и Перми. 
Казанский инновационный универ-
ситет представляли заведующий 
кафедрой туризма, кандидат эко-
номических наук, доцент Ильдар 
Сарварович Кабиров, заведующая 
специальностью по СПО «Туризм» 
Марианна Руслановна Штанчаева, 
18 студентов, обучающихся по на-
правлениям «Сервис» и «Туризм», 
а также студенты колледжа специ-
альности «Туризм». Более 130 участ-
ников посетили площадку форума, 

принимали активное участие в ме-
роприятиях, что свидетельствует 
о высокой актуальности поднятых 
вопросов и интересе студентов к 
будущей профессии.

Программа форума была насы-
щенной и интересной. Приглашен-
ные спикеры – лидеры отрасли ин-
дустрии туризма и гостеприимства 
делились собственным опытом ста-
новления в индустрии, обсужда-
ли новые тренды и перспективы 
развития туризма в современных 
условиях. Студенты и гости фору-
ма смогли познакомиться c но-
выми маркетинговыми техноло-
гиями продвижения туристского 
продукта, узнали о разработанных 
туристских маршрутах, которые 
повторяют первые исторические 
маршруты освоения нашей страны, 
и многом другом. Среди спикеров 
особый интерес вызвали выступле-
ния И. Маматова, автора проекта 
«Маршрутами Великой Северной 
экспедиции», и А. Корольковой, ди-
ректора по маркетингу музея же-
лезных дорог России, П. Ефимовой, 
директора по развитию гостинич-
ной сети DOMINA MANAGEMENT.

В рамках форума прошел откры-
тый диалог в формате public talk, 
который объединил преподавате-
лей, специалистов индустрии ту-
ризма и студентов в общую беседу 
на актуальные для каждого участ-
ника темы: как найти себя в отрас-
ли туризма, какие направления ту-
ризма в ближайшем будущем будут 
на пике популярности, а какие по-
теряют актуальность... 

Для студентов была организова-
на деловая командная игра, кото-
рая в формате проектной сессии 
предлагала участникам разрабо-
тать проект развития заданной 
локации на территории Санкт-Пе-
тербурга с обоснованием актуаль-
ности, целевой аудитории, фор-
мата проведения и перспектив 
реализации. 

Преподаватели КИУ выступили 
наставниками двух команд, в со-
ставе которых были студенты на-
шего университета. Команда под 
наставничеством Ильдара Сарва-
ровича Кабирова заняла 2-е место 
с проектом «Фотофестиваль в Пи-
тере», команда под наставничест-
вом автора этих строк – 3-е место 

с проектом «Модный Санкт-Петер-
бург». Призерами конкурса стали 
Юлия Сергухина и Анастасия Ан-
типова.

Подобный формат командной 
работы, при котором команды 
формируются из представителей 
разных учебных заведений, вы звал 
положительный отклик у студен-
тов, позволил им познакомиться 
друг с другом, завести новые зна-
комства и поделиться опытом об-
учения.

Для гостей форума из Казани и 
Перми силами студентов факуль-
тета бизнес-коммуникаций на-
правления «Туризм» Университета 
при МПА ЕврАзЭС были разрабо-

таны экскурсии-квесты по центру 
Санкт-Петербурга. Также в заклю-
чительный день форума студенты 
и преподаватели из КИУ посетили 
Екатерининский дворец в Царском 
Селе, в ходе экскурсии по которому 
познакомились с историей дворца, 
его непростой судьбой в годы Вели-
кой Отечественной войны, а также 
воочию увидели уникальную в сво-
ем роде Янтарную комнату, кото-
рая впечатляет своими размерами 
и тонкостью отделки.

Марианна ШТАНЧАЕВА, 
заместитель заведующего 

кафедрой гостиничного и 
туристического бизнеса по СПО 

(Казань)

Навстречу науке 
Цикл мероприятий под таким названием провели 
в  Набережночелнинском филиале КИУ. Круглые 
столы, олимпиады, квизы, мастер-классы, семина-
ры, открытые лекции, игры дали участникам воз-
можность погрузиться в мир науки и творчества. 

Особенно запомнились научные 
баттлы студентов на факультетах. 
Такого формата мероприятия у нас 
еще не было. Оно потребовало ак-
тивного участия научного отдела, 
деканов и преподавателей. И, ко-
нечно, огромную подготовитель-
ную работу провели сами участ-
ники научного баттла и их научные 
руководители. Выступления оцени-
вали студенты и преподаватели. По 
итогам голосования на факультете 
менеджмента и инженерного биз-
неса победителем стала Светлана 
Вяткина (руководитель Светлана 
Владимировна Титова), на юри-
дическом – Камилла Камалова 
(руководитель Лилия Рафильевна 
Хайрутдинова), на экономическом 
– Руслан Тимергалиев (руководи-
тели Гузелия Фаритовна Муртази-
на, Наталья Николаевна Аблизина, 
Илья Владимирович Багаев). Разра-
ботала научные баттлы замдирек-

тора по научной работе Виктория 
Васильевна Нурмухаметова.

За четыре дня было проведе-
но четыре круглых стола по раз-
личным темам – «Коррупция и ее 
истоки» (Лилия Рафильевна Хай-
рутдинова, Альбина Равилевна 
Мухаметгалеева), «Исследование 
предпочтений жителей РТ в от-
дыхе и путешествиях. Логистиче-
ские проблемы в туризме» (Мария 
Валентиновна Уварова, Татьяна 
Васильевна Сушкова, Екатерина 
Геннадьевна Ишмаева), «Знаете ли 
вы?» (Ольга Михайловна Буренко-
ва, Светлана Олеговна Магфурова), 
«Системный контроль показателей 
управленческой отчетности» (Илья 
Владимирович Багаев); четыре 
классных мастер-класса – «Не бес-
покойся, будь счастлив. Что такое 
стресс и как о себе заботиться?», 
«Развитие личности: практиче-
ская помощь личностного роста», 
«Конф ликты. Причины возник-

новения и пути их решения» и 
«Несколько шагов до тебя… PRO 
близость», проведенные маги-
странтами психологического фа-
культета под руководством Нины 
Геннадьевны Терещенко; три олим-
пиады для студентов колледжа и 
университета по документацион-
ному обеспечению управления, 
финансовой и налоговой грамот-
ности (Мария Геннадьевна Дере-
венскова); два интересных квиза 
– «Исторический» (Виктория Васи-
льевна Нурмухаметова, Кристина 
Игоревна Зинова) и «С экономикой 
на ты!» (Эльмира Яхиевна Хафизо-
ва-Осадчий, Елена Анатольевна Бу-
ранова, Иван Иванович Стяжкин), 
а также викторина «Прикладная 
информатика» (Мария Геннадьев-
на Деревенскова, Асия Акмалетди-
новна Мирсаитова). 

Но на этом мероприятия не за-
кончились! Студенты и преподава-
тели посетили открытую лекцию 

Светланы Кирилловны Арслановой 
на тему «Качество и методы фор-
мирования выборочной совокуп-
ности в научном исследовании», 
колледжане обсудили после прос-
мотра фильм «Что увидим, если 
осушим океан» (Асия Акмалетди-
новна Мирсаитова) , а также посе-
тили суаре с российскими учеными 
(Альфия Гаязутдиновна Набиева). 

Интересный семинар «Виртуаль-
ное путешествие как инструмент 
на всякий случай жизни» посетили 
студенты колледжа.

Важным событием для Сту-
денческого научного общества 
«СНОпики» стала презентация 
долгожданной настольной игры 
«Наукополия», которую ребята с 
факультета менеджмента и инже-
нерного бизнеса разработали са-
мостоятельно (Светлана Вяткина, 
Иван  Шевелев, Мария Тихонова, 
Людмила Маркова, Анастасия Уша-
нова, Илюзя Калимуллина). Участ-

никами стали активисты Город-
ского совета учащихся, студенты 
колледжа и университета. Целью 
игры было привлечение ребят в 
активную научную деятельность. 
Игра состояла из различных во-
просов на логику, научные дости-
жения, знание истории Набереж-
ных Челнов. 

В завершение цикла мероприя-
тий «Навстречу науке» наградили 
дипломами победителей конкурса 
на лучшую научно-исследователь-
скую работу среди студентов в раз-
ных номинациях! Были отмечены 
студенты, принявшие участие в ор-
ганизации мероприятий.

Насыщенная, яркая, интересная 
неделя вовлекла весь филиал! Ее 
результаты – это упорный труд 
каждого студенческого научного 
кружка, администрации, препода-
вателей, студентов и активистов 
Студенческого научного общест-
ва «СНОпики» под руководством 
Марии Валентиновны Уваровой. 
Нау ка в нашей стране активно раз-
вивается и увлекает все больше и 
больше талантливых, изобрета-
тельных, целеустремленных моло-
дых людей!

Камилла КАМАЛОВА,  
студентка 2-го курса 

юридического факультета 
(Набережные Челны)

Юные исследователи
14 марта в Нижнекамске проводилась XIII Поволжская 
научно-исследовательская конференция «Я – исследова-
тель», которая стала своеобразной стартовой площадкой 
для выявления детей и молодежи с высокими интеллек-
туальными способностями, была ориентирована на раз-
витие потенциала их личности путем совершенствования 
навыков исследовательского поведения и развития твор-
ческих способностей. 

ко-биологическая», «Обществозна-
ние», «Поиск и творчество».

2023 год Указом Президента 
России Владимира Путина объяв-
лен Годом педагога и наставника, 
в связи с этим в программу конфе-
ренции включена секция «Учитель, 
дарящий свет».

В экспертные комиссии каждой 
секции вошли преподаватели и до-
центы нашего филиала.

Полагаем, что результаты XIII 
Поволжской научно-исследова-
тельской конференции «Я – ис-
следователь» послужат развитию 

сотрудничества образовательных 
организаций города и Нижнекам-
ского филиала КИУ.

Организаторами конферен-
ции выступили «Республиканский 
олимпиадный центр» Министерст-
ва образования и науки РТ, Управ-
ление образования исполнитель-
ного комитета Нижнекамского 
муниципального района и Центр 
внешкольной работы» для одарен-
ных детей. 

Найля ЗИГАНШИНА, заместитель 
директора по научной работе 

(Нижнекамск)

Научное руководство конферен-
ции уже много лет осуществляет 
Нижнекамский филиал КИУ.

Впервые конференция проходи-
ла в 2011 году, и с каждым годом 
количество участников в ней рас-
тет. В 2023 году получили статус 
«Поволжский» конкурсы «Я познаю 
мир» и «Дебют в науке», войдя в 
конференцию «Я – исследователь».

На заочный этап конференции 
был заявлен 251 проект, после 

тщательной проверки преподава-
телями Нижнекамского филиала 
КИУ в очный этап прошли 178. В 
рамках конференции результаты 
своих исследований представили 
воспитанники старших и подго-
товительных групп дошкольных 
образовательных учреждений, уча-
щиеся 1–11-х классов средних об-
щеобразовательных школ городов 
и районов Республики Татарстан 
(Нижнекамского, Алексеевского, 

Нурлатского, Бугульминского рай-
онов и города Набережные Челны).

Защита исследовательских работ 
проходила в 10 секциях по направ-
лениям: «Я познаю мир» (дошколь-
ники) – секции «Мир вокруг меня», 
«Где живет здоровье?», «Мои пер-
вые проекты»; «Дебют в науке» 
(1–7-е классы) – секции «Откры-
ваем тайны нашей речи. Русская 
филология», «Татарская филоло-
гия», «Счастливый иностранный», 
«Занимательная математика», «Ес-
тественно-научное краеведение», 
«Культура и искусство», «Я сделал 
это сам!», «Сохраним свое здоро-
вье!», «Мои первые научные опы-
ты»; «Исследователь» (учащиеся 
8–11-х классов) – секции «Русская 
филология», «Татарская филоло-
гия», «Иностранная филология», 
«Культура и искусство», «Физико-
математическая», «Информатика 
и вычислительная техника», «Ес-
тественно-научное краеведение», 
«Экология», «Валеология», «Хими-
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Вам послайсить?
(Заимствования в русском языке  
новейшего периода)
Записанная кем-то сто лет назад за русскими иммигран-
тами в Америке фраза «Вам послайсить или целым писом» 
стала растиражированным символом обнищания язы-
ка, которое якобы неизбежно в отрыве от родной почвы. 
Между тем если эта фраза что-то и символизирует, то пря-
мо противоположное – великую силу языка, который цве-
тет на любой почве. Просто нужно понимать, на что обра-
щать внимание.

Азы Языка

Фонд новой социальной ответственности 
С 1 января 2023 года Пенсионный фонд России и Фонд социального страхования объединились в единый Фонд 
пенсионного и социального страхования РФ с кратким наименованием «Социальный фонд России» и аббревиа-
турой СФР. О функциях нового ведомства нашей газете рассказал управляющий Отделением Социального фонда 
России по Республике Татарстан Эдуард Яфасович Вафин.

актуальное

– Эдуард Яфасович, первый во-
прос: почему возникла необхо-
димость создания объединен-
ного фонда?

– Создание Социального фон-
да – закономерный шаг к даль-
нейшему упрощению взаимо-
действия граждан, государства 
и бизнеса. Мы не раз подчерки-
вали, что объединение фондов 
– это упрощение процедуры вы-
плат, а не изменение правил их 
назначения. Ведь как было рань-
ше? Чтобы получить весь объем 
предусмотренной федеральной 
поддержки, гражданам необ-
ходимо было обращаться в оба 
ведомства одновременно. Пен-
сия по инвалидности, скажем, 
выплачивается ПФР, а вот сред-
ства реабилитации выдаются 
ФСС. Материнский капитал при 
рождении ребенка работающие 
мамы получали в ПФР, а пособие 
по уходу за детьми до 1,5 лет – 
в ФСС. Поэтому и было принято 
решение предоставлять все эти 
услуги на базе одной организа-
ции. Объединение дало возмож-
ность предоставлять услуги од-
ним ведомством и в одном окне. 

– Сохранились ли клиентские 
офисы, к местоположению ко-
торых мы все привыкли? Как ор-
ганизована в них работа?

– География присутствия всех 
клиентских офисов сохранилась 
по всем привычным адресам 
клиентских офисов ПФР и неко-
торых офисов ФСС, которые мож-
но увидеть на официальном сай-
те СФР www.sfr.gov.ru. Всего их в 
Республике Татарстан 63. 

Мы сохранили все лучшие 
практики обслуживания, нара-
ботанные годами. Наши офисы 
оснащены необходимым обо-

рудованием, включая функци-
ональные зоны ожидания, при-
ема, информирования, а также 
цифровую зону с терминалами 
самообслуживания. Посетители 
могут воспользоваться ими еще 
до приема специалиста, а иногда 
и самостоятельно получить услу-
гу в цифровой зоне у рабочего 
компьютера. Администратор 
зала при необходимости может 
в этом помочь.

Ваши студенты видели наши 
клиентские службы на проводи-
мых для них экскурсиях и во вре-
мя производственной или пред-
дипломной практики. Кстати, у 
нас много молодых специали-
стов – выпускников Казанского 
инновационного университета. 

А специалистами своими мы 
гордимся! Их нагрузка сейчас 
значительно возросла в резуль-
тате объединения фондов и 
многочисленных изменений и 
уточнений, внесенных в поло-
жения Налогового, Гражданско-
го и Трудового кодексов России, 
и увеличения количества пре-
доставляемых услуг. Но именно 
расширение функций и полно-
мочий позволило нам избежать 
сокращений и сберечь наш золо-
той кадровый состав. 

– Изменилось ли что-то для ра-
ботодателей? 

– Изменилось. Во-первых, с 
2023 года установлен единый та-
риф страховых взносов на обяза-
тельное пенсионное, социальное 
и медицинское страхование. Его 
размер составляет 30 % с зара-
ботной платы работника в рам-
ках единой предельной величи-
ны базы и 15,1 % – сверх нее. 

Во-вторых, работодатели бу-
дут платить страховые взносы 

по обязательному социальному 
страхованию на случай времен-
ной нетрудоспособности и в 
связи с материнством за работа-
ющих по гражданско-правовым 
договорам. Прежде такого не 
было, а теперь у работников этой 
категории появится право на по-
лучение больничных пособий, 
включая декретные выплаты.

В-третьих, изменились сроки 
уплаты страховых взносов, сро-
ки сдачи и форма отчетности. 
С 2023 года сведения индиви-
дуального персонифицирован-
ного учета за отчетные периоды 
будут поступать от страхователя в 
составе Единой формы сведений. 

– Это касается и граждан? 
– Совершенно верно. Ведь 

благодаря введению единого 
тарифа выровнены взносообла-
гаемые базы обязательного со-
циального и пенсионного стра-
хования. Напомню, что у ПФР она 
была повыше, у ФСС – пониже. 
Это скажется на росте выплат, 
поскольку за счет более высокой 
базы станут больше некоторые 
выплаты, например больнич-
ные. Как я уже говорил, право на 
них теперь получили граждане, 
работающие по гражданско-пра-
вовому договору (ГПД), которые 
раньше не могли получить, к 
примеру, выплату за декретный 
отпуск. На по со бия в 2023 году 
смо гут рас счи ты вать те ис пол ни-
те ли по ГПД, ко то рые, на при мер, 
ра бо та ли по тру до во му до го во-
ру в 2022 году и за них были пе-
ре чис ле ны взно сы в ФСС в сум-
ме 4833,72 рубля или более, а в 
2023 году по тру до во му до го во ру 
уже не ра бо та ют. А вот те, у кого 
в те че ние по след них несколь ких 
лет была ра бо та толь ко по до го-

во рам ГПД, по лу чат право на по-
со бия по соцстрахованию толь ко 
с 2024 года.

– Будет ли новый фонд разви-
вать электронные сервисы? 

– Обязательно. Главным для 
нас остается удобство для на-
ших клиентов. Вспомните, как 
еще совсем недавно пенсион-
ное право всегда работало по 
заявительному принципу. То 
есть надо было лично принести 
все документы и справки. Сегод-
ня благодаря налаженному меж-
ведомственному информацион-
ному обмену и многочисленным 
элект ронным сервисам на нашем 
сайте и на сайте госуслуг заяв-
ление на пенсию можно подать 
прямо со своего личного ком-
пьютера или смартфона, не обра-
щаясь в клиентскую службу СФР.

Уверен, что ваши студенты 
понимают, о чем я говорю. Если 
раньше они ежегодно предостав-
ляли нам справки об обучении, 
то теперь Фонд самостоятель-
но запрашивает необходимые 
сведения. В настоящее время с 
учебными заведениями заклю-
чено 128 соглашений об инфор-
мационном обмене, из них 29 – с 
высшими учебными заведения-
ми, 99 – с ссузами.

Да и на лицевом счете боль-
шинства граждан, выходящих 
на пенсию, уже есть все необхо-
димое для назначения выплат. 
Поэтому заявление в электрон-
ном виде – это привычная реаль-
ность. 

В дальнейшем элек трон-
ные сервисы будут только рас-
ширяться и предоставляться 
непосредственно через сайт 
gosuslugi.ru.

– Появился ли у Социального 
фонда новый сайт и в каких соц-
сетях Фонд представлен? 

– С 2023 года начал работать 
сайт Социального фонда России, 
который включает самую акту-
альную информацию для всех 
получателей услуг СФР, на новую 
платформу в полном объеме пе-
ренесена вся информация с сай-
тов ПФР и ФСС. Все актуальные 
новости СФР мы оперативно раз-
мещаем на наших обновленных 
страницах в официальных груп-
пах во «ВКонтакте», «Однокласс-
никах», «Телеграме». Наши под-
писчики уже привыкли получать 
квалифицированные консульта-
ции на страницах в соцсетях и 
через Единый контакт-центр по 
новому номеру 8-800-1-000-001. 
Эта практика будет продолжена. 
Наши сообщества в соцсетях ра-
ботают с наименованием «Соци-
альный фонд России по Респуб-
лике Татарстан».

– Спасибо за интересную бесе-
ду, Эдуард Яфасович. Мы ценим 
Вашу отзывчивость и откры-
тость к диалогу, ведь это не 
первое Ваше интервью для «Ве-
стей университета». Надеемся, 
что и в дальнейшем сотрудни-
чество вуза и возглавляемого 
Вами Фонда будет столь же 
плодотворным.

Многие люди видят в «послай-
сить» и «писом» иноязычные корни 
и ужасаются им. Мы видим грамма-
тические конструкции «по___ть» и 
«___ом», каждая из которых обла-
дает собственным значением. Пу-
стые слоты этих конструкций мо-
гут быть в принципе заполнены 
любым лексическим материалом. 
Например: «Вам покуздрить или 
целой куздрой» – смысл не меняет-
ся. Гораздо хуже было бы услышать 
что-то вроде: «Вам резать или це-
лый кусок». Корни вроде и родные, 
а звучит искусственно.

О куздре я написала не про-
сто так. Коллеги-лингвисты знают 
эту историю. В 1925 году извест-
ный лингвист Лев Владимирович 
Щерба на одной из своих лекций 
предложил студентам записать 

предложение и объяснить, что 
оно означает: «ГлОкая кУздра штЕ-
ко будланУла бОкра и курдЯчит бо-
кренка» (большими буквами обо-
значено ударение).

Студенты растерялись, и тогда 
профессор спросил, каким чле-
ном предложения является слово 
«куздра» и какая это часть речи. В 
зале начали раздаваться сначала 
робкие ответы: «Подлежащее… Су-
ществительное… женского рода», 
а потом студенты стали увереннее. 
Предложение, искусственно со-
зданное Л. В. Щербой, оказалось 
моделью русского предложения. 
Почему мы легко можем разобрать 
искусственное предложение по 
членам, определить, к какой ча-
сти речи относится каждое слово, 
проанализировать формы слов? 

Потому что предложение постро-
ено по законам грамматики рус-
ского языка. И ученик или студент, 
анализируя такое предложение, 
видит, зачем нужна грамматика (то 
есть зачем изучать морфологию и 
синтаксис), и убеждается в том, что 
он ее знает. 

Давайте назовем причины ак-
тивного употребления заимство-
ваний в русском языке новейшего 
периода:

1. Термины, без которых никуда 
в повседневной речи. В наше вре-
мя главный источник как новшеств, 
так и заимствований – английский 
язык. Наплыв англицизмов в рус-
ском языке объясняется быстрым 
развитием интернета и техноло-
гий (файл, логин). «В связи с этим 
очень интересна история слова 
„онлайн”. Оно известно с 2003 года, 
но до начала пандемии писалось 
вариативно, что говорит о недоста-
точной освоенности. За последние 
три года в связи с резким ростом 
его употребления в условиях пан-
демии оно не только стало исполь-
зоваться существенно чаще, но и 
приобрело стандартное написание 
– онлайн (важно, что был выбран 
вариант записи русскими буквами). 
Все это говорит о том, что слово 
окончательно закрепилось, – по-
ясняет специалист по этимологии, 
сотрудник ИРЯ РАН им. В. В. Виног-
радова Татьяна Крылова.

2. Принцип языковой экономии. 
Если одним иностранным словом 
можно заменить словосочетание, 
а то и фразу, в языке закрепится за-
имствование: проще сказать «ком-
пьютер», чем «вычислительная 
машина», или «аутсорсинг» вместо 
громоздкой «передачи задач сто-
роннему исполнителю». 

3. Англицизмы делают объект 
привлекательней. Английские 
слова и обозначения воспринима-
ются нами как более престижные, 
нежели русские аналоги. Напри-
мер, слова «клинер» и «эйчар»: их 
аналоги «уборщица» или «работ-
ник отдела кадров» – это совсем 
другой образ. 

4. Заимствования как маркер 
профессионализма. Иногда мы ис-
пользуем англицизмы, чтобы вы-
глядеть более компетентными и 
профессиональными: говорим не 
«звонок», а «зум-колл», не «оценка 
отчетности», а «аудит». 

5. Сленг – топливо для заимство-
ваний. В силу своей природы этот 
языковой пласт меняется наиболее 
быстро: около 20 лет назад сокра-
щение «лол» было очень популяр-
ным и казалось незаменимым, но 
к 2010 году оно почти исчезло, а 
вот в настоящее время «лол» стало 
снова появляться в речи сегодняш-
них школьников. 

6. Неравнозначные по смыслу 
лексемы. Слова «инфлюенсер», 

«блогер», «бан», «хейт» кажутся не 
вполне заменимыми русскими ана-
логами, потому что называют кон-
кретные реалии онлайн-жизни, по-
нятные всем.

После недавнего подписания 
В. В. Путиным закона о государст-
венном языке, в котором регули-
руется употребление иностранных 
слов, я заметила первые измене-
ния в СМИ. В прошлом году мэрия 
приглашала на плоггинг на набе-
режную Кабана. Слышали такое 
слово? Плоггинг (англ. plogging) 
– экологическое движение, при 
котором бег трусцой сочетается 
со сбором мусора. Слово являет-
ся результатом слияния шведско-
го plocka upp («поднимать», «сры-
вать») и jogging («бег трусцой»). В 
этом же году вышло объявление о 
таком привычном субботнике.

Итак, заимствования в русском 
языке, в частности англицизмы, 
вызывают ожесточенные споры и 
мало кого оставляют равнодуш-
ным. Кто-то считает, что иностран-
ные слова обогащают нашу речь, а 
кто-то видит в них посягательство 
на сами основы языка. Так что же 
это – приобретения, без которых 
язык остановится в развитии, или 
простая дань моде? 

Мимоза ФАХРУТДИНОВА,  
ведущая рубрики, доцент кафедры 

русского языка и языкознания 
(Казань)



Вести униВерситета    

№ 3  20238

интеллектуальные игры

Честные знания 

Мнение редакции может  
не совпадать с мнением  

авторов статей. 

Отпечатано в типографии 
ООО “Карти”. Казань, ул. Востания, 100

Заказ №

Учредитель 
Казанский инновационный 

университет  
имени В. Г. Тимирясова 

Главный редактор 
  Мазитова Н.Р.

PR-дизайнер Матвеева Н.Л.

Адрес редакции и издателя:
420111, Казань, ул. Московская, 42

Казанский инновационный университет 
имени В. Г. Тимирясова

Телефон: (843) 231-92-90
Факс: (843) 292-64-93

e-mail: mazitova@ieml.ru
Свид. о регистрации СМИ ПИ № TУ 16-01488. Выдано Управлением Роскомнадзора по Республике Татарстан 17.05.2016

до мая 2016 года – ВЕСТИ ИНСТИТУТА
Издается с ноября 2001 года

ВЕСТИ УНИВЕРСИТЕТА № 3 (299)
март 2023 г.

Подписано в печать 27.03.2023 
Дата выхода в свет 31.03.2023

Тираж 1000 экз.
Выходит ежемесячно

Распространяется бесплатно

А ну-ка, 
девушки
В преддверии Между-
народного женского дня 
в Альметьевском филиале 
состоялись традиционные 
соревнования по военно-
прикладным видам спорта 
«А ну-ка, девушки!» среди 
студенток колледжа отделения 
педагогических дисциплин. 

Одной из важнейших состав-
ляющих военно-патриотиче-
ского воспитания студентов 
является спортивно-массовая 
работа. Физическое воспитание 
и занятия военно-прикладны-
ми видами спорта тесно связа-
ны с нравственным, трудовым, 
умственным, эстетическим вос-
питанием студентов и активно 
содействует их всестороннему 
развитию, учит четкому подчи-
нению дисциплине, уважению 
соперника, развивает умение 
бороться за победу, не прояв-
лять зависти к победителям, не 
теряться при поражениях, ис-
кренне радоваться победам то-
варищей по борьбе.

Начались соревнования с 
«Визитной карточки: участни-
цы представили свои команды. 
Каж дое выступление содержало 
девиз, характеризующий группу, 
ее название и строевую песню. В 
соревнованиях приняли участие 
шесть команд, девушки проходи-
ли следующие этапы состязаний: 
разборка и сборка  автомата Ка-
лашникова, оказание первой ме-
дицинской помощи, эстафета.

За судейство отвечали ру-
ководитель центра «Патриот», 
подполковник запаса Евгений 
Геннадьевич Еланский и ветеран 
танковых войск, подполковник 
запаса Рафис Раисович Ямалет-
динов которые пожелали всем 

удачи, здоровья и победы. За 
организацию, подготовку про-
ведение данного мероприятия 
отвечал преподаватель физиче-
ской культуры и безопасности 
жизнедеятельности Фанис Фа-
зылович Исмагилов.

За лучшие показатели по ито-
гам традиционных соревнова-
ний «А ну-ка, девушки» побе-
дителем единогласно признана 
команда «Динамит», второе ме-
сто было присуждено «Патрио-
там», третье место заняла коман-
да «Волгоград». Все участницы 
были награждены грамотами и 
памятными сувенирами.

Марина ШОРИНА,  
заведующая педагогическим 

отделением (Альметьевск) 

«Совершенно Летняя» – на первом месте
 В Городском дворце 
детского творчества 
Набережных Челнов 
прошла 1/4 финала 25-го, 
юбилейного сезона Лиги 
КВН «КАМА».

В игре приняли участие де-
вять команд из разных образо-
вательных организаций горо-

да, в числе которых и команда 
КВН «Совершенно Летняя» Набе-
режночелнинского филиала КИУ. 
Игра состояла из двух конкурсов 
– визитки и музыкального фри-
стайла. Команды достойно себя 
представили, а зал тепло встре-
тил каждого участника игры!

По итогам двух этапов коман-
да «Совершенно Летняя» заняла 

первое место и прошла в сле-
дующий этап Лиги КВН «КАМА». 
Поздравляем ребят и желаем 
им дальнейших творческих 
успехов!

Благодарим за организацию 
классной игры Клуб Веселых 
Набережночелнинцев и Моло-
дежный центр «Нур»!

Камилла КАМАЛОВА 
(Набережные Челны)

Лучшие, конечно, впереди
спорт 

Достойно проявили 
себя наши студентки 
в эстафете по лыжным 
гонкам, посвященной 
закрытию лыжного 
сезона в Нижнекамске! 

Они стали первыми среди 
команд высших учебных заве-
дений и учреждений среднего 
профессионального образова-
ния Нижнекамского муници-

пального района. Победу нам 
принесли Камилла Федорова, 
Анастасия Буланова, Людмила 
Буланова и Алина Фирсанова 
под руководством преподава-
теля по физической культуре 
Гульшат Ринатовны Турцевой. 
Наша команда награждена ме-
далями, грамотой и памятной 
статуэткой.

Молодцы, девчата!
Гульнара ХАБИБУЛЛИНА 

(Нижнекамск)

КВН 

В Набережночелнинском 
филиале КИУ прошел 
отборочный этап интеллек-
туально-познавательной 
игры «Честные знания».

Формирование антикоррупци-
онного поведения и негативного 
отношения к коррупции – одна из 
основных задач антикоррупцион-
ной комиссии ММОО «Городской 
Студенческий Совет». В связи с 
этим в Набережночелнинском 
филиале КИУ прошел отборочный 
этап интеллектуально-познава-
тельной игры «Честные знания». 

Цель мероприятия – привле-
чение внимания студентов к 

проблемам коррупции, попу-
ляризация форм студенческо-
го интеллектуального досуга, а 
также выявление сильнейших 
студенческих команд в области 
коррупции. 

В игре участвовали восемь ко-
манд. Участникам предстояло от-
ветить на различные вопросы о 
коррупции, разгадать филворды, 
выбрать верные утверждения, 
прочитать текст и определить, 
правда это или ложь. 

Лучшие команды получили 
возможность принять участие в 
финале игры.

Ринат ХАЛИЛОВ,  
начальник отдела маркетинга и 

PR (Набережные Челны)

разъяснения

Социальный фонд Татарстана 
обновил номер контакт-центра
Руководитель Клиентской службы 
в Вахитовском районе Казани Флида 
Арсланова извещает о том, что татарстанцы 
могут обратиться в единый контакт-центр 
по социальным вопросам по новому номеру 
8-800-1-00000-1. 

Операторы центра предоставляют гра-
жданам консультации по всем вопросам 
и услугам, связанным с социальной под-
держкой, включая получение сертифи-
ката на материнский капитал, единое 
пособие, оформление инвалидности или 
путевки в санаторий, уточнение статуса 
поданного заявления и многое другое.

«На поступающие в контакт-центр 
обращения отвечает виртуальный ас-
систент, который помогает получить 
информацию по самым популярным за-
просам. Если нужна более детальная 

информация, виртуальный помощник 
переводит звонок на сотрудника цен-
тра. Консультации с использованием 
персональных данных предоставляются 
после идентификации человека – путем 
использования кодового слова, которое 
гражданин устанавливает самостоя-
тельно в своем личном кабинете на сай-
те СФР, во вкладке “профиль пользова-
теля”», – уточнил глава татарстанского 
Социального фонда Эдуард Вафин.

Напомним, что контакт-центр – это 
единая информационная система со-

циальных ведомств, в которую на-
ряду с Фондом пенсионного и со-
циального страхования РФ входят 
Министерство труда и социальной за-
щиты РФ, Федеральная служба по тру-
ду и занятости (Роструд), региональные 
органы социальной защиты населения, 
а также учреж дения медико-социальной 
экспертизы.

В прошлом году единый контакт-
центр предоставил татарстанцам около 
1 млн консультаций.


